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A1 特稿 Feature

以张骞为镜，
万事利丝绸走出了“新丝路”

【编者按】万事利集团创始人沈爱琴在缔造万事利丝绸的时候有一本经，就是要让万事利丝绸成为行业领跑

者，成为中国对外开放的一张金名片，在她的带领下万事利走过了市场鼎盛时期的辉煌；作为二代传承人的屠红
燕和李建华“念”着这本经，让中国丝绸作为中国文化的代表真正走向了世界，在新的丝绸之路上亮出更锦绣的

色泽，交出更辉煌的成绩。正是因为万事利人有着张骞这样的家国情怀，有着对中国文化的尊崇，有对国家法治

的尊重，有对商道深刻的理解，才会念好产业报国、实业保国、文化为国、科技兴国这本经，这样的民营企业才是
国家需要、人民需要、市场需要、世界需要的企业。

■ 华东周刊特约撰稿 李 斌 张 渊 /文

丝绸行业从古至今都不乏让国人引以

为豪的故事。2000 多年前，一阵驼铃从西安

带出繁华，一代名商张骞和他的骆驼成就了

丝绸之路的故事。2000 多年后，杭州万事利

丝绸文化股份有限公司以精湛的技法，成就

让世界惊叹的故事。

在国内丝绸行业领域，万事利集团是一

家老牌企业，前身为杭州笕桥绸厂，创办于

1975 年。万事利丝绸是万事利集团的全资

子公司，成立于 2007 年，从 2017 年起变更

为股份公司，从事将中国传统丝绸文化与创

意设计、数码印花生产工艺相结合，研发设

计、生产与销售丝绸相关产品的业务。

万事利丝绸董事长李建华对丝绸企业

经营、丝绸文创产业等领域都有着独到的见

解。万事利的故事、丝绸的文化，在李建华看

来，这一切所得都归结于“对丝绸的一种爱，

对丝绸传承的一种责任，对丝绸在我们这个

时代应该保存下来的一种精神”。

技术变革，
一条丝巾背后的数字创新
笔者在万事利丝绸位于杭州下沙的数

码印花车间内看到，一台台经过改造升级的

双面数码印花机正高速运转。

公司在 2010 年左右即开始布局数码印

花生产工艺，经过多年研发与生产经验积

累，目前已总结形成了数码印花数字化色彩

图库，实现成品呈现的颜色与输入颜色基本

一致，形成了公司数码印花色彩管理核心技

术，做到“所见即所得”。

通过大量的研究和应用，万事利丝绸形

成了前处理、精准定位喷印和印后处理环节

的关键工艺，开发出双面同花同色、同花异

色、异花异色等双面数码印花新产品，解决

了丝绸面料的弹性和渗透问题。该技术融入

了大数据、云计算等智能化手段，高效解决

了业界普遍存在的色彩正反面透色不均匀

问题，有效克服了手绘等复杂图案无法精细

呈现在面料上的技术难关，使产品花型得到

更为个性化、多样化的高品质呈现。

简而言之，万事利丝绸的这项“独门绝

技”能轻松让丝巾的正反两面出现同花同色

或者同花异色。看似简单的技术，即便是一

线奢侈品牌，也无法完全实现真正意义上的

双面印花，在世界范围内都属行业领先。

李建华说，从最初只靠引进国外技术、

设备为国外品牌做廉价贴牌加工到如今反

向输出新技术、新品牌，这是中国丝绸时尚

产业崛起的一个标志性开局。

事实上，在由传统制造业向文化创造转

型的过程中，万事利丝绸充分意识到数字化

带来的推动力。从 2010 年起，企业深耕智能

技术、移动互联、大数据分析等信息化领域

与传统丝绸的结合，把数据思维贯穿于运营

管理、生产、设计、营销等方面。

2020 年 4 月，李建华被微软（亚洲）互

联网工程院选为人工智能创造实验室专家

顾问，他在丝巾设计计算构图算法、元素的

工程呈现和颜色心理学等方面都有很深的

研究和认知，万事利丝绸也已开始依托人工

智能技术，研发定制化专属丝巾设计及新零

售生态链。

未来丝绸的设计是完全智能化的，AI
与人类设计师协作，更能洞悉消费者的需

求，从而满足个性化定制。在今年万事利丝

绸打造的一款名为“西湖一号”的人工智能

丝巾设计平台的支持下，每一条丝巾都可以

有专属纹样，为丝巾赋诗、加载歌曲，并专属

定制、专属生产，而且效率也大大提高，消费

者很快就能拿到量身设计打造的专属产品。

万事利一向重视研发创新。截至 2019
年末，万事利丝绸专利数量达 124 项，其中

发明专利 26 项。万事利丝绸系全国丝绸标

准化技术委员会及全国服装标准化技术委

员会委员单位，截至 2019 年末，万事利丝绸

主持和参与制定的国家、行业、团体标准合

计 27 项，均为丝绸相关领域，体现了公司在

丝绸行业内的领先地位。

李建华说，未来，万事利将通过核心技

术研发、新零售模式创新、产业互连等举措，

不断探索丝绸产业的无限可能，让丝绸真正

融入生活的方方面面。

民族品牌，
不缺席国家每一场世界盛会
作为丝绸文化的传承人，李建华在丝绸

文化的传播上不遗余力。

他曾作为首位登上中央电视台《百家讲

坛》的企业家，主讲了红楼梦与丝绸的文化

基因；他还通过新媒体《丝路密码》，讲述丝

绸之路上不一样的故事；他作为主编出版了

丝绸文化系列丛书，成为丝绸业界的宝典。

“我们每个中国人都有丝绸的基因，有

对丝绸的情结，所以我潜心研究丝绸，不断

写书、上节目。我们有这个愿望，要把丝绸

做成中国的文化，要成为杭州的标志，要成

为走向国际的品牌。”李建华的话，让人感

受到一种特有的冲击力，充满激情，直逼人

心。

“在中国的每一场盛会，万事利都没有

缺席。”万事利集团董事局主席屠红燕每次

都十分自豪地向大家介绍公司情况。确实，

从 APEC 会议，到北京奥运会、上海世博会、

广州亚运会、南京青奥会，再到杭州 G20 峰

会……万事利丝绸一次又一次在世界舞台

上展示了丝绸文化的唯美内涵，成为一个向

全世界传播中国文化的窗口。

2016 年在杭州召开的 G20 峰会上，处

处都可以看到丝绸的作品和万事利的影子，

“直播现场、会议现场后面的背景画是丝绸，

峰会招待客人的桌上用的产品也是丝绸”。

据屠红燕介绍，G20 峰会他们开发了 8000
多件丝绸产品，包括给各个国家的邀请函、

国家元首寝具和生活用品、送给各个国家元

首的国礼等，万事利把中国丝绸代表性产品

一一展现在了 G20 峰会上。

“这是我们丝绸人的一种自豪感的流

露。”李建华会心一笑，“我们在讲盛会上的

万事利的时候，其实我们更想说的是我们

对丝绸的一种爱，对丝绸的一种责任和对

丝绸在我们这个时代应该保存下来的一种

精神，那是中国 5000 年文化留给我们的特

有的精神”。

“这件事跟钱、商业没有一点关系，因为

荩荩荩咱紧转 A2暂


